

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MAÑANA

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

Año II

San José, C. R., jueves 11 de diciembre de 1913

Nº 578

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO OTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:
Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELÉFONO 998 — APARTADO 998

NOTA: Toda la correspondencia y administración debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas,
Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseca de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Oimutz, Moravia, Láplio de Baza, Bohemia, y escencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales instaladas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza suelta esta fábrica con la mejor máquina automática ya instalada en los Estados Unidos.



J. Vicente Peralta

Único que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso
= Negro Alemán =

Precios sin competencia
LA MEJOR DEL PAÍS

Tintorería Peralta

Al Ser del Colegio de Escritores

Desde Talamanca

Habla el Jefe Político de esa región

Con descaro inaudito me hace «La Información» del 25 de octubre próximo pasado, los siguientes cargos, ni más ni menos.

1º—Que maltrato con tal crueldad y tanto a los indios de Talamanca que he llegado hasta el punto de ponerles palo o mordazas en la boca, y de golpearles sin conmiseración con mi propia mano, cuando no me obedecen.

2º—Que torturo brutalmente con multas y con «cepo» a cuantos indígenas manifiestan o se me dice, que no pertenecen al partido político de mis simpatías.

3º—Que la vida que llevo es una sucesión de tremendas hazañas de sátiro, en que me aprovecho de cuantas mujeres encuentro al paso; y que mi relajado de costumbres ha subido a tal grado, que en la actualidad se me tiene incoada una denuncia criminal por violación, cometida por mí, en la persona de una niña de 9 años. (No existe tal acusación ante ningún tribunal.)

4º—Que mi padre tiene una taquilla donde se pasa ocupado todo el día, a pesar de lo cual, le he tenido asegurado un sueldo, del que goza aún.

Termina el noble periódico de informaciones, no solicitándole al Gobierno que me aplique la pena capital sin pérdida de tiempo, por inálambico, a ser posible para que el «consumatum» sea más breve, sino solicitándole única y generosamente que haga las investigaciones y que «trate de mejorar la condición social y moral de estos infelices, de este puñado de aborígenes que que-

dan aquí en estas selvas que con tanto tesón defendieron de la conquista de sus mayores». (Sus mayores!! los españoles!!)

Ah, dice también el noble y respetuoso periódico informativo que dice el señor Moreno que nada de lo dicho le consta, a pesar de esos treinta días de vida entre las selvas vírgenes. Ah! y dice también el noble y pulcro y respetuoso periódico que dice el señor Moreno que en todas partes hacen los indios una vida abyecta y miserable y que huyen desesperadamente a la presencia de los blancos e ítem más que nadie se preocupa de enseñarlos y de instruirlos; siendo así que lo natural es que hubiese dicho que la vida que hacen los indios en todas partes es ideal y «regalona», aun que no existe ni escuela ni maestro, ni teléfonos, ni tranvías, ni oficinas para el despacho de aerogramas y que a riesgo de concluir con lucidez, dijera que a propósito de estas cosas, jura y perjura en último término, que las bolas de «foot-ball» son redondas, aquí en Talamanca como en la Sabana de San José donde las ha visto por sus propios ojos, contra la opinión científica de todos los que las hayan visto cuadradas. En fin, no más parodia: eso de desbarbar de lo lindo en un seudo-reportaje y de decirle en todo él, a la leche blanca y al zacate negro, es harina de otro costal.

La verdad de las cosas en esta componenda del reportaje celebrado en el gabinete del Gran Repórter, con todas las reglas del tamal y del complot, con

George etc. Moreno, joven yankee sobresaliente, muy amante de Costa Rica y muy sincero amigo de remediar los grandes males de nuestro país, mientras que por otro costado, es enemigo de verdad, de la intervención de los americanos del Norte en los asuntos internos de la Patagonia y de la Groenlandia, digo, la verdad de las cosas es que en esta trama está la mano negra de la Política y la mano peluda de Carlos Iglesias, el hermano del Candidato y el compañero de Moreno, en su excursión aquí a Talamanca y tan civilista él, como Moreno y como Borges, el cronista obligado por derecho propio—de todas estas zambras y zambrotos. Y siempre son ellos, son eternamente de ellos, los provocadores, sacudiendo sin descanso sus trapos rojos, símbolos de provocación. Primero fue con el propio don Ricardo Jiménez, la provocación insolente por medio de Chito León Fernández y la respuesta indigna, a puntapié; luego con el doctor Peralta, el Gobernador de Cartago; ahora nos ha tocado el turno a los Jefes Políticos y más tarde serán servidos, sin duda, de llegar a los Agentes de Policía...

Y prueba al canto: Carlos Iglesias, insistió conmigo, como sólo sabría hacerlo un aragonés allí en Gamble, a 600 m. de mi casa de Sipurio, Talamanca—en que por fas o por nefas debía tener en el seno de lo privado, la franqueza de decirle mis simpatías políticas, con ocasión del presente debate electoral. Y claro, se las dije sin tapujos y el hom-

bre «colorao» que tuvo el heroísmo de subirse en una mesa de su club en Limón decir barrabasadas «de su hermano», a quien vivió, junto con su partido, asegurando de él, ante los oídos turulatos y los ojos atónitos del público, que es de un esclarecido talento, valiente a toda prueba, muy valiente e inclusive el único capaz de salvar el país, ese hombre colorao, repito, se fué rumiando amargamente la arrancada declaración de simpatías y decidido a meterme hasta el cuello, en cualquier chiflato de su culinaria. Y el momento de principiar llegó con el reportaje de marras, calentado al amor de tres brasas civilistas a cual más ardiente y un solo tizón: Iglesias, Borges y Moreno.

Todo el mundo lo sabe y Carlos Iglesias se empeñó en hacerme patente a lo vivo esa situación, que el triunfo del Civlismo y del Fernandismo en toda nuestra provincia del Atlántico depende absolutamente del resultado de las elecciones de aquí de Talamanca. De modo que esta rinconada juega hoy por hoy, un papel de la más encumbrada importancia electoral. Un papel político excepcional. De allí, esa rabia sorda, de allí esa marejada de intrigas, impetuosa, que me han desatado los civilistas, soñando, en pesadilla horrible, que una autoridad de la República en este Gobierno de don Ricardo Jiménez, es capaz o está en la posibilidad de convertirse en un «leader» de propaganda y de conducir como un hato, a las urnas elec-

(Pasa a la 4ª página)

AL "IDEAL ROOM"

TELEFONO NUMERO 462

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el asco, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA
Lado Norte del Mercado

FOTOGRAFADO LIBRERIA ENCUADERNACION

Avenida de la Estación y Calle 4ª N.

ALSINA

TELEFONO 34 SAN JOSE APARTADO 249

FOTOGRAFIA IMPRENTA OBJETOS DE ARTE

Empresa de Transportes Marítimos de José Oviedo e hijo

Puntarenas

Transporte de carga y pasajeros de Mata-Limón a Puntarenas y viceversa. En el trasbordo de Carballo contamos con bestias de alquiler a gusto del pasajero y carretas para familias y equipajes.

HARINA FLECHA

sólo comparable con la GOLD MEDAL, la mejor harina que se importa a Costa Rica

MOLINO COSTARRICENSE

LINDO BROTHERS.

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente:

SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negrini Hermanos

ALAJUELA, W. Steinvorth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.

Serenos e irreductibles

Henos aquí, como siempre, al pie del viejo baluarte donde flota airosa la bandera del Partido.

Debemos al pueblo la verdad, y agitando con orgullo el hermoso pabellón bajo cuyos pliegues fué al capitolio el actual gobernante, hemos de manifestar a nuestros hermanos de lucha y al país en general por qué habiendo vencido, aparecemos como derrotados y por qué se pretende arrancar de nuestras manos el laurel de esta espléndida victoria.

Don Ricardo Jiménez no estaba obligado a dar la Presidencia al hombre que, con inmensa abnegación, le prestó en 1909 el contingente de su noble y heroico Partido; pero don Ricardo Jiménez no debió de ningún modo mantener a su lado en esta campaña política a un Ministro que ha sido la gran palanca, el eje de diamante, el alma del Partido Duranista. El Partido Republicano no le pedía al Lic. Jiménez que hiciera presión en su favor; pero sí quería de él neutralidad efectiva, y ésta era imposible mientras permaneciera en el Ministerio de Gobernación el señor Lic. don Carlos María Jiménez, porque, reconócese o no, el escuadrillo Partido que, merced a la intriga, está a las puertas del Capitolio, se engendró en el Ministerio de Gobernación, en él nació y en él ha librado la batalla contra el pueblo, tabique de por medio con la neutralidad del actual gobernante.

El día en que alzamos bandera contra Iglesias y el Olimpo coaligados, y congregamos a las dispersas huestes republicanas para librar la campaña de 1901, la más hermosa que se ha librado en Costa Rica, poco imaginábamos que este Partido un día serviría de escalera a los Carlos María Jiménez y comparas para que fueran sus verdugos.

¿Que no ha habido presión? Es verdad; las autoridades todas de la República, con excepción de dos o tres que no conocen la alta política y ponen aún en práctica los groseros procedimientos electorales del tiempo de Iglesias, se han portado a la altura de su deber; pero en cambio, el Ejecutivo ha amenazado a los diputados republicanos con su veto cada vez que se trataba de introducir alguna reforma que pusiera en peligro los intereses del grupito olímpico; el Ministerio de Gobernación ha trabajado con todo empeño para conducirnos a la situación actual, y el Ejecutivo, finalmente, constituyó las Juntas electorales en una forma antidemocrática, que nos ha restado no menos de cuatro o cinco mil votos en la República. Don Ricardo Jiménez, tan celoso por lo demás en lanzar la víspera de las elecciones, Alcances a «La Gaceta» aclarando puntos que están expresados con claridad meridiana en su formosa Ley, parece haberse preocupado muy poco de la situación difícil creada en las Juntas Electorales por la fusión de las minorías.

Algunos echan la culpa del éxito dudoso de las pasadas elecciones al Congreso Republicano, que tuvo en sus manos la forma de hacer la ley y se echó un dogal al cuello; mas, en verdad, la Ley de Elecciones es obra del mismo Presidente de la República, quien la sometió a la aprobación de la Cámara, que la admitió con algunas enmiendas, el Ejecutivo vaciló unos días en poner el Ejecutivo, y por fin la sancionó. Para hacer una ley, basta con la aprobación de la mitad más uno de los diputados; para resellarla, en caso de que el Ejecutivo la vete, son necesarias las dos terceras partes del Congreso. El Partido Republicano contaba con la mayoría en el Congreso; mas no con las dos terceras partes del mismo, por lo cual prevaleció siempre la voluntad del Ejecutivo. No hay duda de que el poder formidable del veto hace casi ilusorias las mayorías parlamentarias.

La responsabilidad del Lic. Jiménez ante la historia es inmensa. El Partido Republicano, que lo llevó al poder, cruza por una crisis que está demostrando su inmensa vitalidad y su prestigio. Durán, Presidente por la voluntad de ese círculo de Bismarck que ocupa el Ministerio de Gobernación sería fatal para la República. El pueblo, lo rechaza, e inútil y peligroso empeño sería conducir la Nación por sendas extraviadas intentando imponerle un amor.

El triunfo está en nuestras manos; la batalla no está perdida. Los Republicanos nos encontramos en mejor posición que el Olimpo antes de las elecciones; hemos variado de terreno; pero, lo repetimos, si el Congreso no reconoce nuestro triunfo, nos envolveremos en la bandera azul de nuestros ideales y esperamos serenos en nuestros asientos, como los Senadores romanos, a los bárbaros de Brenno prontos a destruir la Constitución y la Patria.

PERSEO

Al pie de la carta de Talamanca

La carta que ve la luz pública en la primera plana del presente número, que no publicamos a su debido tiempo por razones políticas que no se le escaparán al lector, nos alumbra respecto de la situación, hoy tan importante de la Talamanca. Según los datos oficiales, han votado en Talamanca 143 Duranistas, 83 Civilistas y 218 Republicanos. ¿De dónde han salido los primeros en ese lugar

donde sólo había fernandismo y civilismo? ¿Habrá votado por Durán los civilistas excluidos de las listas por sentencia del Juez? La situación de Talamanca es, pues, inexplicable. El Partido Republicano aparece perdiendo en la Provincia de Limón por 43 votos; pero es posible que la votación Talamanca esté llena de chanchullos. Luego, el diputado por ese lugar está en disputa, y de la resolución que recaiga sobre las peticiones de nulidad depende en gran parte la elección presidencial del 1º de mayo próximo.

Oiga el Olimpo! En la brecha!

Pretende el enemigo desmoralizar nuestras fuerzas con alardes de una victoria que no tiene. No la tiene porque el pueblo soberano no se la ha dado, la ley no se la autoriza y la Justicia no se la permite. El Partido Republicano es el victorioso y su triunfo descansa en la conciencia nacional que lo proclama y en la constitución que se lo garantiza.

¡Dejen ellos, los eternos enemigos de la democracia, de descorchar champagne! Oigan estas palabras que vienen medidas por el compás de la conciencia. La primera jornada terminó, pero está indeciso el resultado final. Ese resultado será ahora de inteligencia y patriotismo solamente y en este aspecto nuevo de la cuestión muy bien podrá aflirse las garras el círculo nefasto; pero así mismo será buena la lima del republicanismo para destruir su fortaleza.

Si Máximo Fernández está lejos de la Presidencia, más remoto es todavía el triunfo de Durán. El Partido Republicano inspirado en el bien de Costa Rica, mantiene entre sus brazos ese glorioso pabellón azul, símbolo de la rendición nacional.

La campaña emprendida no ha concluido y la insignia republicana flota altiva, llena de honor y patriotismo como guía luminosa que alumbra nuestros entendi-

mientos y levanta nuestros corazones.

Dejen los olímpicos de pregonar por las calles que el Partido Republicano actúa contra la tranquilidad del país. Nosotros no comemos carne de hermanos y así como nunca hemos pensado en entregar pedazos del territorio nacional, jamás teñiríamos en sangre la bandera tricolor para echarla deshonrada en el fangal del desprestigio.

Mientras nuestro organismo aliente vida, nuestro cerebro será inagotable fuente de ideas regeneradoras, sanas y puras, y nuestro corazón fuego sagrado que alimenta ese amor desinteresado a Costa Rica, amor y desinterés que jamás ha tenido el Olimpo para su patria.

Nuestra lucha es y será siempre honrada y ahora que son la inteligencia y el patriotismo los que decidirán la suerte de la patria; estamos seguros los republicanos de alcanzar la palma de la victoria.

¡Olímpicos! Avidad ese cerebro tenebroso del Maquiavelo que ha dirigido vuestra política, porque su prestigio queda emplazado hasta el ocho de mayo.

Señor Presidente de la República: confiad siempre en que el Partido Republicano sabe mantener alto el nombre de Costa Rica, como país de orden, de paz y de ley.

Tópicos de actualidad

Hay cuatro repúblicas hispánicas, en las que, a juzgar por la paz de que disfrutan, parece haberse extinguido o atenuado considerablemente el virus convulsivo. Esos países son el Brasil, la Argentina, Chile y Costa Rica. Hace muchos años que en ellos no habido convulsiones políticas. ¿Habrá disminuido en dichas repúblicas el caudillaje? La desaparición o disminución de las revoluciones en tales pueblos se atribuye por alguien, según hemos leído, en un periódico extranjero, a cierto escepticismo político que ha ido desarrollándose con fuerza en el espíritu de esos pueblos. El caudillo y el político de profesión, siempre dispuestos a convulsionarse por cualquier motivo o pretexto, se hayan tan desacreditados que ya nadie los sigue.

Hasta hace algunos años podía ser empresa fácil el hacer una revolución en las cuatro repúblicas mencionadas. En ellas siempre había gentes del pueblo dispuestas a sublevarse, a seguir el pendón de rebeldía levantada por cualquier caudillo ambicioso o por cualquier político descontento. Esas gentes abandonaban su casa, sacrificaban su familia, se apartaban de su trabajo y se hacían matar estúpidamente nada más que porque a tal caudillo o a tal político le convenía «hacer una revolución.» En esos movimientos era inútil buscar un ideal. No había en ellos más que los intereses personales del caudillo o político que se lanzaba al campo, gritando que era necesario derribar al gobierno porque era tiránico o inmoral. Si el caudillo o el político, alzados en armas contra la legalidad y el orden público tenían simpatías en los campos y en las pequeñas poblaciones del interior, bien pronto se formaba un contingente revolucionario más o menos numeroso. Esos improvisados soldados peleaban sin saber por qué, sin saber con qué objeto.

Pero esto les importaba poco. Peleaban por simpatías hacia

el jefe sublevado. Este lo que buscaba era su encumbramiento personal. Cuanto a los imbéciles o ignorantes que lo seguían lo único que encontraban en la guerra eran la muerte o la miseria y los que sobrevivían a la convulsión volvían de ella a sus antiguos hogares sin haber obtenido ninguna ventaja personal. Los campos y las agrupaciones agrícolas nutrían de soldados a la convulsión. No así las ciudades, en las que la cultura estaba más generalizada. En esa cultura se estrellaban los caudillos y los políticos que deseaban «hacer» una convulsión. Los hombres de las ciudades, más cultos, se encogían de hombros ante los que los excitaban a la guerra. No estaban dispuestos a convertirse en carne de cañón, a dejarse matar o a empobrecerse sólo por encumbrar a elevadas posiciones al caudillo o al político a quien convenía hacer una revolución.

Con la difusión de la cultura se ha extendido cierto escepticismo político en los pueblos de que hablamos, y de ahí el que en ellos se haga cada vez más difícil el ejercicio de la industria de las revoluciones. Habrá revoluciones cuando una necesidad suprema, cuando una extrema desesperación las imponga al pueblo, pero no las habrá sólo porque así convenga a los intereses particulares de tal o cual caudillo o político. La filosofía de todo esto es que las convulsiones sólo son posibles en las repúblicas hispánicas en las que sus poblaciones agrícolas se encuentran sumidas en la más profunda ignorancia y en la más abyecta miseria. En semejantes poblaciones prende fácilmente la simiente convulsiva. Por eso deben llevarse a ellas la cultura y el bienestar.—(De «El Mundo» de la Habana.)

Anuncie usted en EL REPUBLICANO que es el periódico MAS LEIDO y de MAYOR CIRCULACION en el país

Por arte de Birbiloque, 29,000 ciudadanos han significado menos que 18,000 en esta jornada electoral de Costa Rica. He aquí una elección singular, absurda, única tal vez en los anales de la historia americana. Gracias a una republicana ley de representación de las minorías, que puede ser la última palabra de la democracia, pero que para nosotros es un laberinto de sutilezas, se hace negatoria la voluntad de la mayoría representada por casi la mitad de los sufragantes. ¡Qué ironías las de las democracias!—como diría el Licenciado Jiménez.

Lejos de nosotros la idea de inculpar al pueblo civilista, por prestarse a servir el papel de comparsa en las comedias políticas. Las multitudes son inflexivas, se guían por el corazón, y así muchas veces no saben dónde las llevan. Basta para suggestionarlas un falso objetivo al cual se llama enemigo. Y mientras las multitudes se lanzan sobre ese enemigo con bizarría, las zorras astutas de la política que manobran en la sombra, toman a sus espaldas los reductos que acababan de abandonar, para conculcar sus derechos.

A estas horas deben llamarse a engaño los civilistas del pueblo, las honradas clases trabajadoras que tenían fe en Rafael Iglesias, porque él les había prometido en varias ocasiones solemnes ir solo al triunfo o a la derrota. El señor Iglesias no fué ni al triunfo ni

a la derrota, sino al logro de sus intereses personales, con lo cual burló los ideales de quince mil ciudadanos, y les convirtió en una inmensa escalera, para que sobre sus peldaños pudiera subir al poder el Dr. Durán.

Verdaderamente, una política tan mísera, tan raquítica, tan desprovista de ideales y de doctrina, es apenas concebible en un país, en donde hay amplia libertad de sufragio. Con esta política de aldea se consigue tarde o temprano desmoralizar al pueblo y preparar el camino para futuras dictaduras. Muy difícil será a las nuevas generaciones sustraerse a esta atmósfera saturada de miasmas deletéreos.

Llegaremos a la conclusión inmoralesísima de que en política es lícito usar de todas las armas y de todas las supercherías para vencer al adversario. No costaría otra cosa Maquiavelo!

El Partido Republicano no está vencido; la victoria en verdad le pertenece. El Partido Republicano es el único de ideales en Costa Rica y los ideales no mueren. En su seno milita la Juventud intelectual y viril, y de la Juventud es el porvenir.

Lo que pasa es que todavía no es el momento de recoger el fruto de sus labores, pues parece que el Destino ha querido erizar de espinas y de obstáculos el camino al Capitolio. Mas la hora del triunfo sonará!

A última hora

Aún no han llegado los datos que se esperaban de Terraba y Boruca, lugares donde hay más de doscientos republicanos inscritos en las listas, lo que puede cambiar de un golpe la faz de las cosas.

El diputado por Limón es nuestro, pues en «La Gaceta» no está incluida la votación republicana de la Estrella O se tepten allí las elecciones o se reconocen nuestros sufragantes, por lo tanto, el Olimpo canta una victoria que está muy lejos de haber alcanzado.

Anúnciese en EL REPUBLICANO

Republicanos!

Es necesario demostrarle una vez más al enemigo la pujanza irresistible del Partido Republicano, a fin de ver nublados pronto esos rostros que hoy aparecen altaneros e insolentes. Las Municipalidades, que son el nervio del partido, que son el mejor exponente de la vida democrática, que es el pueblo mismo convertido en gobierno, deben permanecer en manos de los valientes y abnegados republicanos.

¡A ganar las Municipalidades! ¡A impedir que el Olimpo corruptor tenga entre sus manos el oro del pueblo!

¡A impedir que el enemigo venga con el oro del pueblo a embalsosar parques y jardines y a corromper conciencias mientras en muchos hogares falta el pan!

Acabamos de recibir

MANTECA y ALPISTE

Tomás Fernández & Hno.

Teléfono 198

Apartado 614

IMPORTANTE

Se desea comprar en esta ciudad, una casa nueva, grande y bien situada, cuyo valor no exceda de cinco mil colones; o se da en préstamo esta cantidad, con primera hipoteca de una casa que tenga las condiciones dichas, no cobrando interés por el capital, pero sí, tomando posesión de la casa y corriendo por cuenta del ocupante la conservación, responsabilidad y mejora del inmueble en favor del dueño. El plazo no será menos de cuatro años.

Entendarse con don Ramón Mexa en su Gabinete Dental de Alajuela. Teléfono número 17.

Hotel Moderno

La señora María Engracia Navarrete, ofrece a su numerosa clientela un servicio esmerado, bien alimentación, en su nueva casa situada en la Calle del Pacifico, 10 varas al Sur del Teatro Moderno. Ofrece comidas a domicilio y recibe comensales.

Para todo, cuenta con un personal apto y diligente.

Pueden las familias de San José probar, que saldrán complacidas; sobre todo, por la modestidad en los precios.

HOTEL MODERNO

10 varas al Sur del Teatro Moderno.

Vendo

una casa situada en buen punto; 50 varas al SW. de la Iglesia La Merced. Tiene comodidades, como también árboles frutales y un hermoso solar.

San José, Nvbra. 12 de 1913.

HILIDORO ALVARADO

ANIBAL SANTOS
ABOGADO Y NOTARIO

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

Desde Talamanca

Habla el Jefe Político de esa región

(Viene de la 1ª plana)

torales, a los indios todos, de una inmensa región. No conciben, no pueden concebir por otra parte, la honradez ni el cumplimiento del Deber, ni nada, en nadie que no sea civilista, así se tratara del Padre Eterno, a quien por ese sólo hecho serían capaces de ver con cuatro caras de demonio.

Crear por otro lado, que el triunfo de una provincia es cuestión de Jefe Político o de Agentes de Policía, acusa la más terrible de las cegueras o acusa la convicción loca, —estando como estamos en pleno día, de República efectiva—de que hemos regresado a la pavorosa noche de las dictaduras y de las trampas, que ya fueron muertas de un tajo, para no resucitar jamás.

Vengan a ver los civilistas las listas públicas de sufragantes de por acá, con individuos tres veces incluidos, con difuntos, con horribles mutilaciones, de tal modo que a la poste han conseguido, aritméticamente hablando, duplicar el Censo entregado por la Jefatura Política, ascendiendo así el verdadero número total de sufragantes, hasta la más ridícula inverosimilitud y quizá me den algún día la razón. Y todo él, todo ese alto monumento electoral, está confeccionado íntegra y exclusivamente por Maurilio Mora, el presidente de la mesa principal y miembro del civilismo, que por tercera vez viene a practicar elecciones a Talamanca.

Todas estas cosas han sido para mí una revelación perfecta y me han dado la clave de todos esos trabajos de zapa que se hacen en mi contra, de todas esas inmundicias, de todas esas rabias, de todas esas calumnias rastreras y asquerosas que revuelcan a mi alrededor.

Dejo así—con lo transcrito—recogido todo el montón de abono del más vegetal (que devuelvo a sus dueños legítimos) con que ha querido abonarse como una planta enferma. Pero me toca formular a mi vez, del modo más enérgico el siguiente cargo:

Cuanto me hagan imputaciones dentro de ese círculo vicioso, dentro de esa vieja cantinela o letanía que se me vuelve a endilgar, han hallado y seguirán hallando—deben saberlo—por boca de Mesalina, avezada a la calumnia y a todos los decires, propiedad de fuero interno de todos los mal nacidos.

Una vez más y de una vez por todas repito que son falsas de toda falsedad, «las porquerías» que se me han estado imputando y que he extractado, una a una, numerándolas, en la presente exposición que hago para el público.

Al igual, reto una vez más, a la prueba, a quien quiera que se concepte un hombre honrado, enorgulleciéndome al manifestar al mismo tiempo, que mi propia honradez, mi propia línea de conducta, mis propios procedimientos como ya lo he dicho, son mi mejor escudo de defensa, donde seguirán estrellándose sin excepción esas asquerosas y herrumbreadas lanzas de los jayanes.

De otro lado, el Supremo Ejecutivo, está al tanto de todas estas cosas trapizondas y el tiempo y los gechos harán la prueba final, la definitiva comprobación. Por lo demás debo decir que cualquier suerte de investigaciones que iniciara el Gobierno, se practicarán con todo mi beneplácito, ya que a la poste verdrían a constituir mi mejor justificación y la más limpia de mis ejecutorias.

Entre tanto, continuaré tranquilo, con mi conciencia limpia y con la seguridad de estar cumpliendo leal y sinceramente con mi deber.

AMADO CHAVERRI M.
Jefe Político de Talamanca
Sipurió, Talamanca, Nov. 1913.

Café! Café! Café!

Al contado o a plazo con buena garantía, vendo cerca de doscientos quintales de café de tercera de muy buena calidad que me quedan de la cosecha del año próximo pasado.

DOMINGO GONZALEZ
Heredia, 27 de octubre de 1913.

El tiempo lo ha descrito!

Oiga usted, caballero: Las disociaciones provienen de las exigencias que preocupan tanto; y es vestir bien con la novedad de las modas más recientes, europeas y americanas. ¿Quién no conoce el mejor intérprete de ellas? Pues él es **TRANSITO AMPIE**, un bien conocido y reputado artista

Dirijase allí y quedará satisfecho

Octava Avenida.—Casa número 71.—Frente a don Julio Castro S.

Necesita usted un Ataud?

Comprelo en la Funeraria de

MANUEL CAMPOS Hno.

Donde consigue lo mejor y más barato.

Calle de Flores Teléfono 330

Almanaque 1914

... para ... por Pedro N. Gutiérrez

Está de venta en la LIBRERIA ALSINA

San José, C. R. Apartado 249

El que compre en la tienda de

RAWSON

sabe desde luego que obtiene algo

BUENO Y BARATO

Todos los días recibe novedades en su tienda frente a Stelnworth

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se comprometo a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semestralmente, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

ROPA DE CANARIAS

De puro hilo bordada a mano, nueva y última remesa, acaba de llegar un precioso y muy variado surtido a la acreditada tienda de

RAWSON

situada frente al almacén de W. Steinvorth & Hno.

ULTIMA TEMPORADA EN COSTA RICA

Precios al alcance de todos

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangacho, Karacas americanas, Zéfitros, Galletitas Inglesas, Leona, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quince Virgi, antiguo Jefe de Clínica del Profesor Galeowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.—

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza

Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELEFONO 441.

Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

En los depósitos de la Compañía Constructora y Industrial Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI,

L. M. CASTRO Y C^o Y PAGES HERMANOS

T. M. Ortuño & C^o Propietario

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M., Propietario

JOSE ROIG M., Administrador

HONOR AL MERCADO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TRINIDOS en la YINYORERIA DE CARLOS PERALTA NIÑO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO

FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Créstol, Almendro, Janisiro, así como una especialidad en tabloncillo tabilla, tralapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, socalos, reglías, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag. 7-ilt.

ADOLFO GARCIA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000,000

Fondo total de garantía M. 28.650,000

FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por

ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

Resultado de las elecciones generales

practicadas el 7 de diciembre de 1913, según datos transmitidos por las autoridades políticas

PROVINCIA DE SAN JOSÉ

CANTONES	HABT.	SUF.	PARA PRESIDENTE					PARA DIPUTADOS				
			F.	C.	D.	V.	V.R.	F.	C.	D.	V.	V.R.
Central	54148	14261	4309	2553	2720	67	9649	4308	2551	2710	79	9648
Escasú	6150	1094	325	151	424	...	990	325	151	424	...	900
Desamparados	11279	1724	594	203	674	103	1574	594	203	674	86	1557
Puriscal	12798	2691	833	213	946	...	1992	833	213	946	...	1992
Aserrí	4664	1063	130	104	576	...	810	130	104	576	...	810
Mora	9024	1679	406	85	836	55	1382	406	85	836	56	1380
Tarrazú	5335	1261	451	83	379	...	913	451	83	379	...	913
Goicoecheo	4915	1192	410	168	331	1	910	410	168	331	1	910
Santana	3418	913	351	6	275	...	632	351	6	275	...	632
Alajuelita	2327	516	203	43	204	...	450	203	43	204	...	450
Acosta	6180	1215	383	25	580	...	988	383	25	580	...	989
Coronado	2806	625	294	124	141	...	559	294	124	141	...	559
TOTALES	123044	28234	8689	3758	8086	226	20759	8688	3754	8076	222	20740

PROVINCIA DE ALAJUELA

CANTONES	HABT.	SUF.	PARA PRESIDENTE					PARA DIPUTADOS				
			F.	C.	D.	V.	V.R.	F.	C.	D.	V.	V.R.
Central	26690	4672	1685	1343	1482	43	4553	1704	1343	1480	43	4570
San Ramón	16115	2456	1006	706	239	...	1951	1006	706	265	...	1952
Grecia	14938	2809	1285	857	233	...	2375	1273	855	227	...	2355
Atenas	8564	1522	879	259	139	...	1277	879	244	144	...	1267
San Mateo	3299	581	261	198	169	...	628	261	198	169	...	628
Naranjo	11391	1907	953	435	305	20	1713	952	435	305	20	1712
Palmares	6498	1052	417	287	270	7	981	416	287	270	...	973
Poás	3164	656	190	258	112	...	560	190	258	112	...	560
Orotina	3206	1014	183	414	201	...	798	183	414	201	...	798
San Carlos	3695	673	176	275	47	...	498	176	275	47	...	498
TOTALES	96560	17342	7035	5032	3197	70	15334	7040	4989	3220	64	15313

* Falta Guatuso

PROVINCIA DE CARTAGO

CANTONES	HAB.	SUF.	PARA PRESIDENTE					PARA DIPUTADOS				
			F.	C.	D.	V.	V.R.	F.	C.	D.	V.	V.R.
Central	34856	5644	1156	1431	1947	84	4618	1155	1418	1948	84	4605
Paraíso	7629	1433	263	476	415	...	1154	263	476	415	...	1154
La Unión	6114	899	450	173	128	...	751	450	172	128	...	750
Jiménez	3524	1224	304	237	373	...	914	304	237	373	...	914
Turrialba	3348	1984	248	260	680	45	1333	248	360	680	45	1333
Alvarado	5842	997	204	199	454	...	857	204	199	454	...	857
TOTALES	61313	12181	2625	2876	3997	129	9627	2624	2862	3998	129	9613

PROVINCIA DE LIMON

CANTONES	HABT.	SUF.	PARA PRESIDENTE					PARA DIPUTADOS				
			F.	C.	D.	V.	V.R.	F.	C.	D.	V.	V.R.
Central	13269	1461	539	471	56	...	1066	537	471	56	2	1066
Pococí	4193	706	218	83	146	...	447	217	83	145	...	445
Siquierres	5448	292	62	55	51	78	246	61	55	51	78	245
TOTALES	22910	2459	819	609	253	78	1759	815	609	252	80	1756

PROVINCIA DE HEREDIA

CANTONES	HABT.	SUF.	PARA PRESIDENTE					PARA DIPUTADOS				
			F.	C.	D.	V.	V.R.	F.	C.	D.	V.	V.R.
Central	16911	3166	1006	904	331	1	2542	1005	904	631	...	2540
Barba	4159	683	261	76	249	...	586	261	76	249	...	586
Santo Domingo	7142	1315	641	75	447	...	1163	640	75	447	...	1143
Santo Bárbara	4415	826	291	184	213	...	688	291	184	213	...	688
San Rafael	5486	886	457	34	264	...	755	457	34	264	...	755
San Isidro	3020	505	317	15	138	...	464	311	15	138	...	464
Belén	2581	550	109	202	174	...	485	108	202	174	...	485
TOTALES	43714	7966	3076	1490	2116	1	6683	3074	1507	2080	...	6661

PROVINCIA DE GUANACASTE

CANTONES	HABT.	SUF.	PARA PRESIDENTE					PARA DIPUTADOS				
			F.	C.	D.	V.	V.R.	F.	C.	D.	V.	V.R.
Liberia	6244	949	384	345	96	...	825	384	345	96	...	825
Carrillo	5012	1049	349	495	35	...	879	349	495	35	...	879
Santa Cruz	9004	1668	688	429	214	12	1343	687	427	210	21	1345
Nicoya	8484	1876	703	110	533	...	1346	694	110	530	1	1335
Bagaces	2116	464	134	204	5	...	343	134	204	5	...	343
C.ñas	5014	2431	591	693	294	...	1578	591	692	294	1	1578
TOTALES	35874	8435	2849	2276	1177	12	6314	2839	2273	1170	23	6305

PROVINCIA DE PUNTARENAS

CANTONES	HAB.	SUF.	PARA PRESIDENTE					PARA DIPUTADOS				
			F.	C.	D.	V.	V.R.	F.	C.	D.	V.	V.R.
Central *	15622	4146	1099	931	605	27	2662	1041	868	546	3	2458
Esparta	5164	1208	554	218	237	...	1009	554	218	237	...	1009
TOTALES	20786	5354	1653	1149	842	27	3671	1595	1086	783	3	3467

* Falta Térraba y Borucá

RESUMEN GENERAL

CANTONES	HABT.	SUF.	PARA PRESIDENTE					PARA DIPUTADOS				
			F.	C.	D.	V.	V.R.	F.	C.	D.	V.	V.R.
San José	123044	28234	8689	8086	3758	226	20759	8688	8976	3754	222	20740
Alajuela	96560	17342	7035	3197	5032	70	15334	7040	3220	4989	64	15313
Cartago	61313	12181	2625	3997	2876	129	9627	2624	3998	2862	129	9613
Heredia	43714	7966	3076	2116	1490	1	6683	3074	2080	1507	...	6661
Guanacaste	35834	8435	2849	1177	2276	12	6314	2839	1170	2273	23	6305
Puntarenas	20786	5353	1663	842	1149	27	3671	1595	783	1086	3	3467
Limón	22910	2459	819	253	609	78	1759	815	252	609	80	1756
TOTALES	404201	81971	26746	19668	17190	543	64147	26675	19579	17080	521	63855

Tomado de «La Gaceta» número 137

ADVERTENCIA.—Las iniciales significan: Habt. habitantes; Suf. sufragantes; F. fernandistas; C. civilistas; D. duranistas; V. Votos volados; V. R. Votos recibidos.

La situación en la Cámara futura

Fuerza efectiva de los partidos contendientes

Por el Partido Republicano resultaron electos en las elecciones del domingo 7, los siguientes diputados:

- Don Adán Acosta
- Manuel Coto Fernández
- Rafael Lauro Calvo Ortega
- Alberto Calvo Fernández
- Nicolás Orlich
- José Joaquín Soto Álvarez
- Juan Rafael Arias Bonilla
- Tranquilino Sáenz Rojas
- Horacio Castro

TOTAL: 3

Por el Duranismo, han sido electos:

- Don Juan Rafael Flores Camacho
- Leonidas Pacheco
- Carlos Leiva
- Vicente Lachner
- León Cortés
- Juan María Solera
- Narciso Ruiz

TOTAL: 7

Por el Civillismo:

- Don Alfredo Volio Jiménez
- Luis Anderson
- Francisco Faerron
- Manuel J. Grillo (?)

TOTAL: 4

Excepto el Licenciado Volio, que no firmó el pacto de fusión, todos los demás se comprometieron a dar su voto al Candidato que, entre los

dos partidos, contara con mayor número de votos. Así, pues, los nuevos diputados son: 9 republicanos, 10 fusionistas y 1 civilista que posiblemente votará por Durán. Como aún faltan datos de Térraba y Boruca y es dudosa la votación de Talamanca, la elección de los señores Grillo y Mora Fernández no es segura.

Los diputados que quedan en la Cámara son los siguientes:

REPUBLICANOS

- Don Máximo Fernández
- Claudio González Rucavado
- Enrique Pinto
- Juan Felipe Picado
- Juan Alfaro V.
- Rafael Rodríguez
- Enrique Chaverri
- Bernardo Benavides
- José M. Soto A.
- Tobías Zúñiga Montúfar
- Manuel Romero Escobar

TOTAL: 11

FUSIONISTAS

- Dr. Carlos Durán
- Don Francisco Aguilar Barquero
- Alberto Vargas Calvo
- Leonidas Bricheño
- Marcial Alpizar
- José Esquivel
- Ramón J. Rivera
- Luis Castaing A.

TOTAL: 8

Duranista que no firmó el pacto de Fusión y desaprobó ésti:

Don Manuel de J. Jiménez

TOTAL: 1

NEUTRALES

Dr. Rafael Calderón Muñoz
Don Francisco de P. Amador

TOTAL: 2

Como se ve, la situación aun no se ha definido, en realidad nos pertenecen el diputado por Puntarenas y el de Limón lo que da por resultado el triunfo de nuestro grande y glorioso partido, que es sin disputa el vencedor. Si es verdad que don Ricardo ha probado en diferentes ocasiones su neutralidad, verdad es también que el Ministerio de Gobernación y el de Guerra han sido los propulsores del duranismo, y que la doble composición de las juntas electorales fué causa de que perdiéramos 4,000 ó 5,000 votos en la elección. El Partido Republicano es más grande de lo que dicen esas cifras que por ironía aparecen en «La Gaceta» bajo la designación de «Fernandistas», cuando siempre y en primer lugar hemos sido republicanos, y luego fernandistas, si se quiere personalizar nuestra gestión política.

La situación tardará cinco largos meses para solucionarse. ¡Dios salve la República!

Las papeletas republicanas

PROVINCIA DE SAN JOSÉ

PROPIETARIOS:

- Don Adán Acosta
- Manuel Coto Fernández
- Juan Honorato Carrillo

SUPLENTE:

Don Rafael Angel Grita

PROVINCIA DE CARTAGO

PROPIETARIOS:

- Don Rafael Lauro Calvo Ortega
- Félix Mata Valle
- Enrique Galer Freses
- Federico Robles Arias
- Evaristo Mora Coto

SUPLENTE:

Don Apolonio Brenes Quijano
Valerio Coto Aguilar

PROVINCIA DE ALAJUELA

PROPIETARIOS:

- Don Alberto Calvo Fernández
- Nicolás Orlich Zamora
- José Joaquín Soto Álvarez
- Aristides Montero Sgura
- Adán Saborío Quesada
- Sebastián Blanco Cordero

SUPLENTE:

Don Ramón Rodríguez Umña
Ramón Jiménez Arias

PROVINCIA DE HEREDIA

PROPIETARIOS:

- Don Juan Rafael Arias Bonilla
- Tranquilino Sáenz Rojas
- Recaredo Dobles Sáenz

SUPLENTE:

Don Ernesto González Flores
Pablo Lépez Chaverri

PROVINCIA DE GUANACASTE

PROPIETARIOS:

- Don Aníbal Santos
- Francisco Mayorga Rivas

PROVINCIA DE PUNTARENAS

PROPIETARIO:

Don Clodomiro Figueroa

SUPLENTE:

Don Serafín Saravia

PROVINCIA DE LIMON